



ORBANEJA DEL CASTILLO	1
IGLESIA DE SANTA MARÍA	1
CASCADA Y POZA	2
CUEVA DEL AGUA	3
PARAMERA-CHOZOS DE LAS ERAS	5

Orbaneja del Castillo

Iglesia de Santa María

La Iglesia de Santa María destaca por su esbelta torre. Parece ser que se edificó en la Edad Media sobre las ruinas de una ermita anterior, la de San Vicente, pero ha sufrido muchas reformas, de manera que actualmente sólo se conservan de su primitiva obra algunos canecillos.



Iglesia de Santa María



parque natural
Hoces del Alto Ebro
y Rudrón



Cascada y poza

Esta conocida cascada surge de la Cueva del Agua, justo encima del pueblo, y en su descenso atraviesa la localidad, dividiéndola en dos.

En su recorrido entre las casas de piedra del pueblo de Orbaneja del Castillo, el agua ha formado una serie de terrazas escalonadas en forma de pozas en las que la mezcla del color turquesa del agua y el verde de la vegetación que las rodea crea un espectáculo visual incomparable.

Este torrente de agua nace, corre, salta y muere en unos pocos segundos, precipitándose a lo largo de 25 metros en rápidos y cascadas hacia el curso del Ebro.

La cuidada y mantenida arquitectura popular, el rumor y las bellas estampas del agua y el conjunto kárstico que rodea la localidad en el que surgen curiosas estructuras y siluetas son la mezcla perfecta que da lugar a un entorno en el que te sentirás dentro de tu propio cuento.





parque natural
Hoces del Alto Ebro
y Rudrón

Provincia de
Burgos
origen y destino



Cascada y poza

Cueva del Agua

La Cueva del Agua, de la que brotan las aguas del acuífero que alimenta la cascada, es una cavidad que comenzó a explorarse en 1964 y que se calcula



que tiene un desarrollo de más de 20 kilómetros. Su primera parte es visitable por el público en general. A partir de ahí, sólo es accesible para espeleobuceadores expertos. El río que discurre por su interior tiene su origen en la Cueva del Aguanal, un sumidero localizado en el término de Barrio de Bricia. El caudal de esta surgencia aumenta considerablemente en época de fuertes lluvias y deshielo. Antiguamente, la cascada sirvió para mover las piedras de cinco molinos harineros de los que todavía se conservan restos.

Cuenta una leyenda que la descubridora de la cueva fue una pastora a la cual se le cayó un ovillo en la Cueva del Aguanal y que, al introducirse en ella para recuperarlo, terminó apareciendo en Orbaneja del Castillo. La realidad desmonta esta leyenda, pues es imposible hacer ese recorrido si no se dispone de los conocimientos y el material necesarios.



Cueva del agua



parque natural
Hoces del Alto Ebro
y Rudrón

Paramera-Chozos de las Eras

La paramera que circunda Orbaneja del Castillo, conocida como Las eras, era el único espacio abierto y llano susceptible de ser labrado en la localidad. Allí se conservan una serie de chozas de piedra de planta circular o cuadrada, construidas en mampostería caliza y con falsas cubiertas abovedadas que servían de granero y lugar de refugio en caso de tormenta. Éstas constituyen uno de los conjuntos de arquitectura popular más interesantes de la provincia de Burgos.

Otros edificios singulares de la localidad son la Casa de los Canes, que recibe su nombre de los canecillos románicos reutilizados que la decoran, y la Casa de los Pobres, antiguo hospital del siglo XVI, que cuenta con soportal de madera y un elegante entramado de piedra toba.



Paramera-Chozos de las Eras